

## MEKNES - MAROC : UNE TRANCHE D'HISTOIRE (POSTALE)

Stéphane Aulagnier

Au XIX<sup>ème</sup> siècle, sous la pression de l'impérialisme européen, le Maroc accorde l'exonération des droits de douane et l'abolition de la plupart des monopoles et privilèges à la Grande Bretagne (1856), l'Espagne (1860, 1861), la France (1863)... qui ouvrent des bureaux de poste pour faciliter les échanges commerciaux.

Après une fin de siècle troublée, la conférence d'Algesiras en 1906 reconnaît l'indépendance et l'intégrité du Maroc mais consacre l'ingérence des puissances contractantes dans les affaires politiques et fiscales du Maroc. Les conflits d'intérêt entre français et allemands se soldent par un traité signé en 1911 qui laisse la voie libre à la France pour imposer son protectorat, signé par le sultan le 30 mars 1912 à Fès. Tanger garde un statut spécial tandis que le 27 novembre est institué le protectorat espagnol au nord du pays (jusqu'à Larache) et au sud de Sidi Ifni à Ras Al Abyad.

L'histoire postale de la ville de Meknès reflète l'évolution de la situation politique (et postale) du Maroc avec une forte présence de forces armées. Un bureau de poste est ouvert en ville nouvelle en 1921. L'acheminement du courrier international par la voie aérienne se développe...

### POSTE LOCALE FEZ - MEKNEZ

Service créé en janvier 1897 par Messod Bensimon de l'Alliance israélite de Fès. Les rekkas, facteurs à pied, partaient de Meknès tous les lundis et vendredis et revenaient de Fès les mercredis et samedis suivants. Cette ligne fut rattachée au service des Postes anglaises de la ligne Tanger-Fès le 17 mars 1898, puis cessa de fonctionner en mai 1901, date à laquelle les Postes allemandes ouvrirent une agence postale à Meknès.



### POSTE CHERIFIENNE

Pour concurrencer les services postaux privés, le sultan Moulay Hassan I promulgua un dahir le 2 Djourmada 1310 (28 novembre 1892) pour la création de huit lignes de transport de courrier dont Rabat-Meknès-Fès (ligne 4) et Meknès-Fès (ligne 6). Ces lignes fonctionnèrent jusqu'en 1911-1912 pour le transport du courrier à l'intérieur du Maroc. Le montant du port était indiqué par un cachet dit "Maghzen" qui porte la mention en arabe "par Dieu, Meknès, protégée".



Lettre oblitérée au départ par le cachet Maghzen de Meknès en noir pour Larache, timbre d'arrivée en arabe du 29 choual 1330 - 11.10.1912 et timbre de transit bilingue de Fès. Port intérieur 10 mozunas – La double frappe du cachet Maghzen indique le paiement de la taxe de recommandation – R. N°90.



#### BUREAU FRANÇAIS

Le bureau de distribution de la poste française, transcrit Mequinez, est ouvert le 3 novembre 1899.

#### BUREAU ALLEMAND

Le 27 mai 1901 l'Allemagne ouvre un bureau de poste à Meknès utilisant des timbres surchargés en monnaie espagnole. En 1911 Marocco est changé en Marokko. Les bureaux allemands sont fermés le 4 août 1914 à Tanger et dans la zone française, le 12 juin 1919 dans la zone espagnole.



#### BUREAU ANGLAIS

Ouvert le 1er avril 1907, ce bureau a été fermé le 31 décembre 1915 à la suite de la réorganisation des services postaux franco-chérifien et hispano-chérifien et de la trop faible utilisation de la poste britannique.



#### POSTE AUX ARMEES

Les premières troupes françaises arrivent à Casablanca le 7 août 1907 et la poste aux armées fonctionne à partir de septembre. En 1911 les français occupent la région de Meknès. A partir de juin 1912 fonctionne un bureau de payeur territorial doté d'un timbre à date "TRESOR ET POSTES AUX ARMEES MEKNES". La franchise postale est accordée aux militaires pour le port simple (jusqu'à 20g) par un décret du 17 août 1907. Un affranchissement complémentaire est requis pour les envois recommandés et plus tard pour la poste aérienne.



#### MEKNES

Le 1er octobre 1913 les bureaux de poste français fusionnent avec la poste chérifienne pour former l'Office des postes du Maroc avec application des tarifs de la poste française. En 1914 le bureau de Meknès est élevé au rang de recette.

#### MEKNES - MEDINA

Avec l'ouverture d'un bureau dans la ville européenne construite sur le plateau de Hamria, la recette installée dans la ville ancienne ou médina change d'appellation.

#### MEKNES VILLE NOUVELLE

Ouvert avenue de la république en 1920 sous l'appellation "MEKNES VILLE NOUVELLE", le bureau de la ville européenne devient vite prépondérant. A partir de 1926 ce bureau a utilisé une machine à oblitérer Daguin qui a frappé différents messages de réclame.

